

mery, petite-fille de François Poullétier d'Aureval, ancien Maire de Compiègne, mort en 1847. — Hôtel d'Orbay. — Extinction de la branche d'Esgrigny de Dreslincourt en 1889.

5^o *Descendance de Gabriel-Joseph-Augustin Maresse*. Né en 1695, meurt en 1755, dernier représentant mâle de la Famille Maresse de Saint-Maurice. Son mariage, en 1723, avec Antoinette le Caron de Mazencourt. De 5 enfants, 2 filles survivent : Leur mariage à Dreslincourt, l'aînée en 1750 avec Jacques Dalmas, Seigneur de Commenchon, dont un fils, François-Jacques, que nous reverrons plus tard Maire de Compiègne en 1805 et Sous-Préfet de l'Arrondissement en 1811 ; la 2^e avec Henri-François de Jouenne d'Esgrigny, Seigneur d'Herville. Ceux-ci eurent 3 enfants : deux filles, Mesdames la Vicomtesse d'Avesnes, d'Hermonville, en Champagne, et la Comtesse de Rochemore du Languedoc, et un fils, Louis d'Herville, Capitaine au Royal-Comtois, mort en 1786 ; il fut le grand-père du Commandant Jules d'Herville, le dernier représentant de cette branche d'Esgrigny d'Herville qui mourut en 1884, et dont la biographie et l'histoire de ses relations avec Compiègne, feront l'objet des Conférences suivantes.

Une monographie des anciennes maisons de Compiègne ne peut que présenter, au point esthétique et local, le plus grand intérêt. Ce travail a été fait par M. Paul Daussy, très au courant des transformations qui ont modifié la physionomie de notre ville, depuis un demi-siècle et plus.

Son étude très documentée et vivante a commencé par l'Hôtel de Ville et s'est poursuivie par les immeubles des rues qui en sont les plus proches : Place de l'Hôtel-de-Ville, rues Saint-Corneille, Napoléon, des Bonnetiers, des Pâtisseries, Solferino, Magenta, des Lombards, de Pierrefonds, des Domeliers.

Un plan de tous les changements opérés et

des vues du temps parfaitement dessinées par M. Daussy lui-même, ont rendu plus intéressante encore cette communication qui sera continuée par l'historique des maisons du quartier du Marché aux Herbes, le plus éprouvé dans notre ville par la guerre de 1914-1918.

La Bibliothèque municipale de Compiègne possède depuis quelque temps, grâce à la libéralité de son regretté Conservateur, M. le Baron de Bonnault d'Houët, les notes de lectures de M. de Cayrol, 2 gros portefeuilles, numérotés de 1 à 3.500, moins les 500 premiers numéros qui sont manquants.

M. J.-R. Lefèvre a entrepris la tâche de nous faire connaître ces notes de M. de Cayrol, un homme de goût, dit-il. Il s'en est acquitté de manière à tenir ses auditeurs sous le charme de la fraîcheur de ses aperçus, tout autant que de la justesse de ses jugements.

M. Louis - Nicolas - Jean - Joachim de Cayrol était le fils de M. Antoine de Cayrol qui fut Maire de Compiègne, de 1791 à 1792. Ancien Sous-Intendant militaire et Député, Chevalier de Saint-Louis et de la Légion d'honneur, membre d'un grand nombre de Sociétés savantes, auteur de maints travaux littéraires et historiques, M. de Cayrol était, de plus, Conseiller municipal de Compiègne. Et si les agitations des fonctions publiques qu'il occupa avec succès l'éloignèrent un moment de notre ville, c'est cependant ici qu'il revint goûter le repos de la retraite et continuer les travaux littéraires et historiques qui firent le charme de toute sa vie.

Mais c'est surtout comme l'auteur d'un essai historique sur la Vie et l'Œuvre de Gresset que son nom mérite d'être retenu. Profondément versé dans l'histoire littéraire du XVIII^e siècle, il consacra plusieurs années laborieuses à cet important ouvrage qui demeure le complément indispensable des œuvres du chantre de *Vert Vert*.